

9. Danksagung

Bedanken möchte ich mich bei dem Betreuer dieser Arbeit Herrn Priv.-Doz. Dr.med. Hartmut Kern für die freundliche Überlassung des Themas sowie für die konstruktive Beratung und große Geduld.

Des Weiteren bedanke ich mich für die Unterstützung und Hilfestellung in statistischen Fragen bei Frau Dipl.math. G. Siebert vom Institut für Medizinische Biometrie, Universitätsmedizin Berlin, Charité Campus Virchow (Direktor: Prof.Dr. K.-D. Wernecke) sowie bei Herrn Dr. A. Capewell von der Firma Pall Medical für die Nutzung der Messinstrumente.

Nicht zuletzt bedanke ich mich bei den Patienten für ihre Bereitschaft die Feuchtemessungen durchführen zu lassen und bei meiner Familie ohne die „nichts geht“.